



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno:**

**Nancy Paulina Arguello Espinosa**

**Nombre del profesor:**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo:**

**Control de lectura “Los modelos médicos en México”**

**Materia:**

PASIÓN POR EDUCAR

**Antropología médica II**

**Grado:**

**2do Sem, Grupo “A” Medicina Humana**

Comitán de Domínguez Chiapas a 25 de Marzo del 2021

# Los modelos médicos en México

La Salud pública es la ciencia y el arte de prevenir las enfermedades, prolongar la vida, fomentar la salud y la eficiencia física y mental, mediante el esfuerzo organizado de la comunidad para el saneamiento del medio ambiente, el control de las enfermedades transmisibles, la educación sanitaria, la organización de los servicios médicos y de enfermería, el desarrollo de los mecanismos sociales que aseguren al individuo y a la comunidad un nivel de vida adecuado para la conservación de la salud. Representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. El primer paso para la visión integral de los problemas de salud está precisamente en la definición del problema. De manera general, se pueden identificar dos grandes corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente, las teorías del consenso y las teorías del conflicto. El análisis del papel de los componentes biológicos en el proceso del desarrollo humano, la aclaración

Los modelos médicos en

## México

de los factores naturales de la vida social se hacen cada vez más necesarios para la coordinación de los programas del desarrollo de la sociedad en correspondencia con las premisas naturales, así como para la solución de las contradicciones entre las condiciones sociales y naturales de existencia del hombre y su regulación consciente. Entre los puntos de encuentro de los distintos modelos socio-médicos se identifican, el reconocimiento del doble componente social-biológico que conforma las condiciones de SE, el papel fundamental que los procesos sociales juegan en su determinación y la multicausalidad jerarquizada que opera en su generación. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), define a la enfermedad como la "alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocidas, manifestada por síntomas y signos característicos, y cuya evolución es más o menos previsible". El proceso salud-enfermedad es una categoría que permite comprender las actitudes individuales, colectivas y sociales frente a un fenómeno dado, siendo importante su abordaje. Las condiciones de SE tienen existencia objetiva, indepen-

diamente de que se le considere como situaciones que requieren cuidado o atención, es decir, que se interpretan socialmente como necesidades de salud. En la perspectiva analítica de los distintos modelos, se parte de reconocer la conformación social de las respuestas frente a la SE. La corriente funcionalista entiende las respuestas (médica e institucional) frente a la SE, como un mecanismo del sistema social para enfrentar la disfuncionalidad de la enfermedad, a través de roles institucionalizados el rol de enfermo, el rol paciente y el rol médico. Por otra parte, cada una de las perspectivas teóricas hace énfasis en las funciones o relaciones de la SE en distintos planos analíticos. Mientras una perspectiva privilegia la exploración empírica y el análisis de determinantes próximos (estilos de vida, conductas familiares), la otra otorga mayor importancia a la construcción teórica, los niveles de determinación macro-sociales y los determinantes estructurales (clase social, proceso de producción, condiciones de vida, condiciones de trabajo). La construcción del concepto SE no puede entenderse fuera de su marco cultural de las personas que cada uno va configurando.

## Referencias

LOPEZ-ARELL, O., & BLANCO-GI, J. (Fecha de recibido: 21 de octubre de 1993 Fecha de aprobado: 11 de abril de 1994). MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PUBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS. *SALUD PÚBLICA DE MÉXICO, JULIO-AGOSTO DE 1994, VOL 36, NO 4*, Disponible en: <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>.